



# L'ILE MAURICE

Par Auguste Fortier

(Pour "La Revue Populaire")

**L'**ILE MAURICE est une petite colonie anglaise située en plein océan Indien, sous l'hémisphère austral, par 20 degrés, latitude sud, et 63 degrés, longitude est, c'est-à-dire presque aux antipodes de Montréal. Par conséquent, lorsque c'est l'hiver à Montréal, c'est l'été à Maurice, et lorsque c'est l'été à Montréal, c'est l'hiver à Maurice. Mais quel hiver! En certains endroits, il y fait aussi chaud que sur les bords du Saint-Laurent, en mai. Du nord au sud, ce petit pays a dix lieues de longueur, et de l'ouest à l'est environ sept lieues. On voit que s'il était placé à côté de notre grande île Anticosti, il semblerait un enfant auprès de sa mère.

Pendant longtemps l'île Maurice appartenait à la France, mais en 1810, les

Anglais s'en emparèrent, après un combat fameux qui rappelle celui des Plaines d'Abraham, et qui eut lieu sur mer, au large de Mahebourg, petite ville sur la côte sud de la colonie. L'île Maurice est un peu comme la province de Québec; si elle a changé d'allégeance avec les vicissitudes de l'histoire, elle n'a changé ni de langue, ni de cœur. Après cent ans, les Mauriciens, détachés de la mère-patrie, sont restés, comme nous Canadiens des bords du grand fleuve, aussi Français qu'aux premiers jours. Bien qu'un patois, appelé le "créole", se soit introduit chez le peuple, on y parle encore, dans la classe instruite, la belle langue de Racine et de Corneille. La population est d'environ 340,000 habitants et se compose de Créoles, descendants d'Européens alliés aux Africaines, d'Hindous,